



La translación de los restos del General Bravo.—La urna y las coronas.

exteriores, para asimilárselos y hacerlos servir á su progresión.

La ciencia convertida en un instrumento prodigiosamente complejo y eficaz de trabajo, ha acelerado por centuplicaciones sucesivas la evolución de ciertos grupos humanos; los otros, ó se subordinan incondicionalmente á los principales y pierden la conciencia de sí mismos y su personalidad, ó precisamente apoyándose en ideales, que son fuerzas morales, de tan perfecta realidad como las fuerzas físicas, tienden á aprovechar todo elemento exterior para consolidar su ecuación personal y logran por resultante imprimir á su evolución una marcha, si no igual á las de quienes por condiciones peculiares llevan la vanguardia del movimiento humano, sí al

nivel de sus necesidades de conservación de bienestar.

Con este criterio hemos expuesto los fenómenos sociales mexicanos, que libros, documentos y observaciones propias ponía á nuestro alcance; y lógicamente hemos inferido que si todos los hechos de cuya certeza teníamos conciencia, acusaban, aunque en bien distinto grado, un movimiento creciente que resultaba del impulso interior conjugado con otros exteriores, ese movimiento es la evolución social mexicana. A este resultado total nos hemos atenido, aun cuando las condiciones y razones íntimas y profundamente reales de esa evolución sean, por escasez de datos y de estudios, más conjeturales que verdaderamente conocidas.

JUSTO SIERRA.